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Por Eyleen Ríos

CAMBIAR mentalidades y promover nove-
dades desde la ciencia para buscar mejores 
resultados en el deporte cubano es una de las 
“obsesiones” de Bárbaro Oliva Concepción, 
distinguido en el 2017 como el Mejor Joven 
Investigador, dentro de los Premios de la 
ciencia del Inder José Yáñez Ordaz.

Presidente de la Federación Cubana de 
Tenis de Mesa y comisionado nacional, tiene 
el corazón dividido entre dos amores que se 
relacionan: la investigación y su deporte, 
por eso no es capaz de distinguir cuál de sus 
tareas disfruta más.

«Amo el tenis porque lo practico desde 
los ocho años, he transitado desde la base y 
sé el trabajo que pasa un atleta para llegar a 
la selección nacional, lo que sufre y siente, 
pero puedo decir también que ante todo 
soy profesor, me gusta dar clases, me gusta 
investigar…», confiesa en un aparte con 
JIT, interesado en conocer un poco más de 
su historia.

Licenciado en Cultura Física en su natal 
Camagüey en el 2008, con Diploma de Oro 
y promedio de 6,79 puntos, Bárbaro ya tenía 
su camino marcado, por eso no sorprende 
que en el 2013 fuera Doctor en Ciencias con 
apenas 27 años, uno de los más jóvenes en 
conseguirlo hasta ese momento.

Vinculado al Grupo de Investigación 
adjunto a la Universidad de Ciencias de la 
Cultura Física y el Deporte Manuel Fajardo 
(UCCFD) desde el 2014, y fascinado por la 
biomecánica, Oliva Concepción reconoce 
cuánto puede hacerse desde esa disciplina 
y tomó su reconocimiento como un paso 
para ir más allá.

«Compromete a ser mejor, a seguir 
trabajando más fuerte día a día para que el 
deporte cubano y el tenis de mesa tengan 
resultados. Eso es lo más importante», 
asegura, hablando siempre sin protagonismo 
pues su labor es parte de un colectivo.

«Si hubiera conocido la biomecánica 
siendo atleta habría sido mejor, ya que esta 
se encarga de que uno gaste menos energía en 
un menor espacio de tiempo. Eso te hace más 
preparado para adaptarte a las condiciones 
del mundo de la competitividad», explica.

Por sus estudios han pasado estrellas 
como el luchador Mijaín López, varios cam-
peones del atletismo y el judo (f), entre otros, 
y todos han dejado alguna experiencia. Ha 
sido y es una retroalimentación necesaria 
para el desarrollo.

«Estamos en un deporte nuevo, en un 
siglo nuevo, y hay que ser conscientes de 
que este ha cambiado como uno mismo en la 
vida, es algo natural. Uno de los principales 
procesos del ser humano es la bioadap-
tación y por eso creo que el movimiento 
deportivo cubano tiene que “bioadaptarse” 
al mundo contemporáneo», dice desde su 
experiencia.

Aunque reconoce que todavía es largo 
el camino por recorrer, él y el grupo con 
que trabaja buscarán avanzar con pasos 
seguros.

«Estamos un poco retrasados para lo 
que necesitamos en cuanto a abrirnos a la 
ciencia. Sabemos que hacen falta mejores 
pistas, mejores tacos, balones, etcétera, 
pero también urgen mentes más frescas para 
enfrentar los restos que vienen», asevera con 
conocimiento de causa.

«Se requiere estrechar más el vínculo 
entre ciencia y práctica, todavía hay perso-
nas muy atrincheradas en métodos antiguos. 
Por supuesto, alguien puede decir que con 
eso tiene tres campeones olímpicos, pero si 
aplicarán la ciencia tendrían cinco.

»Y no se trata de cambiar el personal, 
sino de darle las herramientas para que 
sean mejores entrenadores, de llegarles y 
hablar de las investigaciones en su idioma, 
de manera que sean ellos los que busquen 
la manera de solucionar los problemas», 
recalca finalmente. L 
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Positivo viaje 
de los volantes

Por Lisset isabel Ricardo 

GRACIAS a la convincente actuación en la 
temporada del 2017, clasificatoria para los Juegos 
Centroamericanos y  del Caribe del 2018, Cuba 
ganó el derecho a participar con equipo completo 
(cuatro hombres e igual número de mujeres) en la 
cita de Barranquilla prevista del 19 de julio al 3 de 
agosto venideros.

«Los resultados del año han sido excelen-
tes y esperamos nos sirvan de refe-
rencia y punto de partida para las 
metas de este año», señaló Alexis 

Ramírez, presidente de la 
Federación Cubana.

El joven directivo explicó 
a JIT que el desempeño estu-
vo centrado en dos etapas. La 
primera incluyó el Giraldilla 
de La Habana, el Internacional 
de Lima y el Panamericano de 
Mayores, también con sede en la 
capital de la Isla en los primeros 
meses.

«La otra fase se caracterizó por la 
base de preparación en China en agosto 
y la presencia de nuestros jugadores 
en los torneos de México, Guatemala, 
República Dominicana y Surinam, con 
lo cual concluyeron nuestras opciones 
de clasificar a Barranquilla, proceso que 
cerró el 31 de diciembre», explicó.

Ramírez, también comisionado 
nacional, señaló que lo obtenido en los 
eventos iniciales del 2017 fue bueno, 
teniendo en cuenta que no habían com-
petido desde la participación de Osleni 
Guerrero en los Juegos Olímpicos de Río 
de Janeiro 2016.

«Merecen especial destaque Taima-
ra Oropesa y Ángel Herrera, bronce en 
el Giraldilla; y Osleni junto a Leodannis 
Martínez por sus preseas de plata y 
bronce en el Panamericano, certamen 
en el cual por primera vez un cubano 
—que no fuera Guerrero— consiguió 
escalar al podio», resaltó.

«Mucho más productivo fue el despegue del 
equipo, del que una parte cumplió una base de 
entrenamiento en la academia de Li Yong Bo, en 
China, con el patrocinio de las empresas Li Ning 
y Beijing North Star. Y en el orden deportivo 
acumulamos medallas en los cuatro torneos 
disputados, con oro en tres de ellos. Incluso 
logramos dos veces títulos en más de una mo-
dalidad. En doble mixto nuestras dos parejas 

discutieron la final en Santo Domingo», 
manifestó.

«Esperamos tener recursos 
suficientes para estar presente en 

competencias que nos permitan 
llegar sembrados en la mayor canti-

dad de pruebas en Barranquilla, donde 
lucharemos por superar la edición de 

Veracruz 2014 (1-1-3) y obtener clasifi-
caciones para los Juegos Panamericanos 

de Lima 2019», aseguró.
LA FCB continuará el desarrollo de 

proyectos como los juegos pioneriles, 
escolares y juveniles, y de discapacitados, 

quienes tendrán su incorporación en los 
Parapanamericanos de Lima 2019 y los Pa-

ralímpicos de Tokio 2020.
«También el de Badmito con su importante 

función social a nivel de escuela y comunidad, y 
su ya incipiente aporte al sistema del alto rendi-
miento», puntualizó.

Este Plan, denominado Volante en Juego y 
auspiciado por la Federación Mundial (BWF, si-
glas en inglés), se pone en práctica en más de 40 
naciones, entre ellas 17 del área panamericana, 
y en Cuba existe en todas las provincias del país 
con casi 300 profesores y activistas en los centros 
escolares, según el responsable de esa actividad 
por la FCB, Miguel Díaz.

«En lo perspectivo debemos mencionar las 
nuevas posibilidades respecto a la propuesta de 
la BWF de iniciar un trabajo coordinado con los 
institutos oftalmológicos para tratar niños mio-
pes con la práctica del bádminton, pues según una 
investigación reciente en Rusia genera mejorías 
a quienes poseen esa discapacidad», enfatizó 
Alexis Ramírez como cierre de una alentadora 
temporada y de cara a las metas del 2018. L
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Guerrero a otra 
temporada importante.


